
顔が見える。声が聞こえる。人をつなぐ。渋谷区からのお便りです。

★渋谷区役所は 31年 1月15日に、新しい庁舎（宇田川町1-1）へ移転します。
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2020年、渋谷。
超福祉の日常を体験しよう展 ほか

介護保険制度
11月11日は介護の日 ほか

自発性を養い豊かな心を育む。

ボーイスカウト渋谷区協議会が行う青少年の育成。

ボーイスカウト渋谷区協議会の皆さんボーイスカウト渋谷区協議会の皆さん

くらしの情報渋谷区のボーイスカウトが取り組む
子どもの個性に合わせた教育。
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9月17日の「敬老の日」に合わせ明治神宮で清掃活動を行なったボーイスカウト渋谷区協議会の皆さんに、理念や活動を伺いました。
渋谷のラジオで出張インタビュー
渋谷のラジオで出張インタビュー

問広報コミュニケーション課広報広聴係（☎3463 -1287  　 5458-4920）FAX

とは？
渋谷区の番組を放送中です

月～木 11：00／16：00／21：50
（10分間）ラジオ しぶや区ニュース

「しぶや区ニュース」の情報を発信します。
火 11：10

（45分間）渋谷の星

渋谷区で活躍する人たちが登場します。
火 16：20

（30分間）渋谷のくらし

地域の催しなどの様子を伝えます。
金 11：00／17：00／19：50

（10分間）ラジオ しぶや区ニュース（区長の部屋ほか）

長谷部健 渋谷区長が出演します（ラジオしぶや区ニュースの内容になる場合あり）。

「しぶや区ニュース」では毎号、「渋谷のラジオ」と連動したページを掲載。「しぶや区ニュース」と
「渋谷のラジオ」が連携して、人と人のつながりが広がる紙面を届けています。

周波数：
87.6MHz FM

所在地｜渋谷3-22-11 サンクスプライムビル1階　 TEL｜6712-6876　 
FAX｜5778-9620　 E-MAIL｜info@shiburadi.com　HP｜shiburadi.com/

☆公式アプリでも聴取可能

集団活動を通じて、
子どもたちの社会性、
リーダーシップを
育みます。

習熟度に応じた
カリキュラムで、
子どもたちの
成長をサポート
していきます。

ボーイスカウト日本連盟副リーダートレーナー

只野太一さん 
ただの たいち

ボーイスカウト渋谷区協議会会長

武山昭英さん 
たけやまあきひで

人と比べるのでは
なく、大切なのは

「その子がどのくらい
頑張ったか」です。

ボーイスカウト渋谷区協議会広報担当

安海将広さん 
あづみまさひろ

ボーイスカウト渋谷区協議会の皆さんのインタビューは11月6・13日に
「渋谷の星」で放送します。

渋谷区のボーイスカウトが取り組む子どもの個性に合わせた教育。

たこともありました。彼女は所属していたボーイスカウトメンバーの
お姉さんで、2015年に「第23回 世界スカウトジャンボリー」（4年
に一度開かれる世界中のスカウトが集まる大会）が山口県で開催され
た際に一緒に見に来て、とても面白そうだからと入団してくれたの
です。それから、もちろん指導者は女性でも大丈夫です。

只野：条件でいうと国籍も問いません。カリキュラムをご確認いただき「問
題ない」と判断いただければ、受け入れる体制はできています。

武山：ボーイスカウトは子どもの習い事で終わるものではなく、大人になっ
ても学びがある活動です。私たちもこうして子どもの頃からずっと
活動を続けていて、未だに得るものがたくさんあります。年齢を問わ
ず学び続けることができる数少ない活動の一つなのです。気になっ
た人は、まずは気軽に体験入団をしていただきたいですね。

ーーーーボーイスカウト渋谷区協議会が発足したのはいつ頃でしょうか？
武山：前回の東京オリンピックが開催された1964年ごろです。ボーイスカ

ウトは世界最大の青少年育成団体であり、東京オリンピックでは日本
のボーイスカウトが奉仕活動をしました。その時に担当地区を行政区
で分けたのが発足のきっかけで、実に50年以上の歴史があります。

ーーーーボーイスカウトといえばキャンプやハイキングなどの野外活動のイ
メージが強いため、都心の渋谷にも活動団体があるとは意外でした。

只野：地方の団から、「渋谷にボーイスカウトがあるの!?」と驚かれること
はあります。私は子どもの頃から参加しているので、自分にとって
は自然なことなんですけどね。

安海：昔は、明治神宮でキャンプをしたこともありますよ。
只野：とはいえ、ボーイスカウトとは何をする団体なのか知らない人もま

だまだいらっしゃいます。数年前にボーイスカウト日本連盟がアン
ケートを行なったことがあるのですが、「ボーイスカウトを知ってい
る」と回答した人は約９割だったにもかかわらず、「活動内容を知っ
ている」と回答した人はほとんどいなかったんです。

武山：ボーイスカウトの活動の目的は「自立心ある健全な青少年の育成」で
す。ハイキングやキャンプといった野外活動や、今日のような清掃ボ
ランティアといった奉仕活動などの集団行動によって、子どもたち
の協調性や社会性、リーダーシップなどを育んでいます。

安海：小学生になる年の１月から入団が可能で、年齢の上限はありません。
育成プログラムは年齢別になっており、幼稚園・保育園の年長から
小学校１年生の「ビーバースカウト」に始まり、２年生から５年生まで
を「カブスカウト」、小学校６年生から中学生までを「ボーイスカウ
ト」と呼びます。

ーーーーボーイスカウトの育成プログラムの特徴を教えてください。
安海：ボーイスカウトの活動のベースには、「非認知的能力」の育成があり

ます。認知的能力の高さを表す「IQ（知能指数）」に対し、非認知的
能力は「EQ（心の知能指数）」とも呼ばれていて、自分や他者の感情
を読み取ることで柔軟なコミュニケーションを図ったり、協調性の
ある社会生活を営んでいく力のことです。これから学習指導要領と
も大きく関わっていくといわれ、注目を集めています。この非認知
的能力は教科書から学ぶのではなく、体験から学ぶ必要がありま
す。グループでの野外活動を基本とするボーイスカウトの活動が、ま
さにそれに当たるのです。

武山：ボーイスカウトでは、子どもたちの好きなことや得意なことを伸ばす
サポートをしています。我々のカリキュラムは習熟度に応じてステッ
プアップしていくようになっているので、子どもによっては、得意分
野であれば小学生にして中学生の内容を学ぶこともできます。好き
なこと、得意なことを追求することで成長を実感でき、自尊心も高
まっていくのです。

只野：具体的なプログラム内容は、ロープワークや、炊事、キャンプ、ハイキ
ングなどさまざまです。子どもの自発性を重視した、“個性に合わせ
た教育”のための制度が確立されています。もし苦手なことを克服し
たいと思えば、我々指導者が１対１でサポートします。

安海：例えば、足の速い子と遅い子がいるとして、遅い子の方が速い子よ
りも人として劣っているわけではないですよね。それは、運動能力に
差があるだけ。その「差」に着目するのではなく、それぞれがどのく
らい頑張ったかをしっかりと見ていく。それが、私たちが大切にし
ていることで、“個性に合わせた教育”の中核にある考えだと思ってい
ます。

ーーーー本日、明治神宮で実施した清掃ボランティアのような奉仕活動は、 
頻繁に行なっているのでしょうか？

武山：年間で教育のカリキュラムを組み、その間に奉仕活動を行います。敬
老の日はボーイスカウト日本連盟が定めた「スカウトの日」でもあり、
毎年、各団体が独自に奉仕活動をすることになっています。渋谷の団
では以前、ハチ公前広場からごみ拾いをしながら練り歩く「カント
リー（缶トリー）大作戦」という清掃活動を行なっていました。しかし
最近の敬老の日は、いろいろなボランティア団体が渋谷駅の周辺で
清掃活動をするので、３年前からは、自然環境の勉強も兼ねて明治
神宮の清掃活動を行なっています。

安海：定期的に奉仕活動をするのは、ボーイスカウトの「3つの誓いと8つ
の掟」という世界共通の行動指針と関係しています。例えば「誓い」
の一つに、「いつも他の人々を助けます」とありますが、これを制服
を着ている時だけでなく、普段の生活でも実践するのが真のボーイ
スカウトだということ。そうした理念を知識としてだけでなく、体で
覚えるために奉仕活動を大切にしているのです。

ーーーー指導者はボーイスカウト経験者が多いのですか？
安海：私たちは3人とも経験者ですが、全体では3分の1程度です。実は、子

どもをボーイスカウトに入れたことをきっかけに指導者になったお父
さん・お母さんがすごく多いんです。小さい子が成長するスピードはと
ても早いので、その成長を目の当たりにできる喜びが、大人もボーイス
カウトに

ひ

惹かれる理由ではないかと感じています。

ーーーー入団には何か条件がありますか？
只野：特に条件はありません。ただ、先ほどもお話ししたように、ボーイス

カウトが具体的に何をする団体なのか知られていないこともありま
すので、講習会や体験入団を経てから入団を決める方が多いですね。

安海：ボーイスカウトには、イギリスで発祥して以来100年以上の歴史の中
で培われた理念や行動指針があります。講習会でその考え方に触
れ、ボーイスカウトの活動に共感なさるお父さん・お母さんは本当に
多いです。

ーーーー女の子の参加は可能でしょうか？
武山：ボーイスカウトという名前ではありますが、最近は少子化の影響もあ

り、女の子の入団を受け入れる地区も増えました。ただ、渋谷区には
ガールスカウトの団体がありますので、そちらをご案内するように
しています。

安海：指導者が娘さんを連れてきたり、兄弟にくっついて女の子が一緒に
活動に参加することはたまにあります。以前、女子大学生が入団し

9月17日 明治神宮での清掃活動
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